

ISSN 2362-2652



CULTURA EN RED

AÑO V – Volumen 7 - 2020

UniRío
editora



SECCIÓN

SITIOS ARQUEOLÓGICOS

SUDAMERICANOS

Misión jesuítica de Santa Ana

Flavio Ribero

flavioribero@yahoo.com.ar

Santa Ana se encuentra ubicada en la Provincia de Misiones, Argentina, a 40 km al Este de la ciudad de Posadas. El sitio contiene las ruinas correspondientes al templo, claustro, talleres de herrería y carpintería, viviendas de indígenas, cementerio, estanques, acequias, caminos, desagües y puentes. También del Coty Guazú, edificio en donde vivían encerradas mujeres viudas, abandonadas, huérfanas, sospechadas de conducta sexual inapropiada o de haber cometido algún deli-

to¹. Las construcciones, realizadas con piedra del tipo arenisca itacurú, rodean a una plaza de gran tamaño que ocupa el centro de la Misión. Atrás del templo y sus edificios colindantes existió un espacio dedicado a huerta. Llegó a tener 4500 habitantes.

Los jesuitas arribaron a la región de Guairá (en Paraguay) en 1609. Procuraron reunir a los indígenas en poblaciones permanentes, evangelizarlos y enseñarles el cultivo de la tierra. Al año siguiente fundaron la primera Misión, San Ignacio Guazú, y casi inmediatamente comenzaron los problemas por el control de la mano de obra indígena, por un lado con los bandeirantes provenientes de la región

¹ Rocchietti, A. M. y Poujade, R. A. (2013). Problemas metodológicos en la arqueología del Coty Guazú de la Misión de Santa Ana (Misiones, Argentina): una aproximación al modelo esperado. *Teoría y Práctica de la Arqueología Histórica Latinoamericana*. Año I, vol. 2, p. 115.

de San Pablo y, por otro, con los hacendados encomenderos del Paraguay².

La Misión de Nuestra Señora de Santa Ana fue fundada en 1633; su emplazamiento original estuvo en la Sierra del Tape, a las orillas del río Yacuy³. Finalmente, luego de relocalizarse en la zona del Alto Paraná por presión de las banderías, en 1660 se erigió en el sitio actual.

Basaba su economía en la cría de ganado vacuno (en las estancias Quindi y San Clemente), la cría de ganado menor y la producción yerbatera. Además, contaba con un puerto y barcos, tanto para uso propio como para prestar servicio a otras reducciones⁴.

Expulsada la Compañía de Jesús de todos los territorios del Imperio español (1767), Santa Ana continuó su existencia bajo la dirección de la orden franciscana. En

1817 sufrió un episodio destructivo a manos de una invasión paraguaya. Luego siguió habitada hasta el fin del siglo XIX, cuando sus pobladores se relocalizaron en el lugar de la actual localidad de Santa Ana, fundada en 1883 por colonos de distintas nacionalidades⁵. Sin embargo, su cementerio siguió siendo utilizado por los lugareños hasta promediando la segunda mitad del siglo XX⁶.



Figura 1: Plaza principal. Al fondo, las ruinas del claustro, el templo y el cementerio. Fotografía: Flavio Ribero.

²Mörner, M. (2008) [1986]. Actividades políticas y económicas de los jesuitas en el Río de La Plata. Buenos Aires: Ediciones Libertador, pp. 38-39.

³Rocchietti, A. M. (2014). Santa Ana. Arqueología de su Coty Guazú. *Teoría y Práctica de la Arqueología Histórica Latinoamericana*. Año III, vol. 3, p. 85.

⁴Poujade, R. A.; Gutiérrez, C.; Austral, A.; Bozcano, J. N.; Rocchietti, A. M.; De Grandis, N.; Rosa, P.; Barrionuevo, M. y Stefañuk, M. A. (2008). Reducción de Santa Ana: Arqueología, Historia, Arquitectura y Conservación. En M. T. Carrara (comp.), *Continuidad y cambio cultural en Arqueología Histórica* (pp. 426-434). Rosario: Escuela de Antropología, Facultad de Humanidades y Artes, Universidad Nacional de Rosario, p. 427.

⁵*Ibid.*, p. 426.

⁶*Ibid.*, p. 428.



Figura 2: Ruinas del templo. Fotografía: Flavio Ribero.



Figura 5: Cimientos de viviendas indígenas semiocultos por la vegetación. Fotografía: Flavio Ribero.



Figura 3: Cementerio adyacente al templo. Fotografía: Flavio Ribero.



Figura 6: Escalinatas de acceso al claustro y templo. Fotografía: Flavio Ribero.



Figura 4: Sector del Coty Guazú. Fotografía: Flavio Ribero.